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DURANGO, DGO.
En Durango y Coahuila

seguimos trabajando juntos para
impulsar el arte y la cultura con
actividades como la Feria
Internacional del Libro de
Coahuila 2023, destacó el Esteban
Villegas Villarreal al celebrar que
la entidad duranguense sea
invitada de honor en este
importante evento que realiza el
gobierno de Miguel Riquelme
Solís.

“Es un orgullo poder cooperar
con nuestro estado vecino en un
sinfín de temas y estrechar cada
vez más el trabajo en beneficio de
la gente de Durango y Coahuila”,
apuntó al reiterar el compromiso
de ambas entidades para mejorar
el nivel de lecto-escritura de los
ciudadanos.

También, Villegas Villarreal
destacó la importancia de seguir
incentivando a la sociedad con
este tipo de actividades que
promueven el fomento a la
lectura, y a su vez, el cuidado de
la salud mental de los mexicanos,
ya que en esta XXV edición, el eje
temático es “Salud Mental: Arte,

Literatura y los Laberintos de la
Mente”.

Por su parte, el director del
Instituto de Cultura del Estado de
Durango (ICED), Francisco Javier
Pérez Meza, señaló que el
programa literario y artístico de
Durango en la FILC 2023, es basto
y compartirá la historia de dos
estados que están unidos por
muchas similitudes. 

La Feria Internacional del Libro
de Coahuila, se ha fortalecido
como referente nacional, debido a
la calidad de su programa
literario, además del número de
las editoriales participantes y por

sus actividades artísticas y
culturales; en el 2022 recibió una
afluencia superior a los 130 mil
visitantes, y se busca superar este
año.

Las actividades literarias y
artísticas para celebrar a una de
las principales iniciativas
culturales del norte de México, se
lleva a cabo en el Centro Cultural
Universitario de la UA de C,
campus Arteaga, donde el estado
de Durango es reconocido por su
historia, tradición cultural, ya que
es cuna de grandes escritores
como José Revueltas y Nellie
Campobello.

Gobiernos de Durango y Coahuila estrechan
lazos para impulsar el arte y la cultura
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Cientos disfrutaron del show de Mike Salazar en el Festival de la Risa Durango 2023
Abarrotado, lleno de risas y alegría, lució el centro histórico de la ciudad con la presencia del “Caballero de la comedia" Mike Salazar, quien ofreció un espectáculo para
grandes y chicos en el segundo día de actividad del Festival de la Risa Durango 2023, que ofrece el gobierno de Esteban Villegas para todos los duranguenses.

DURANGO, DGO.
Para que más de 54 mil personas

servidoras públicas que
conforman el gobierno de
Esteban Villegas presenten su
declaración de modificación
patrimonial y de intereses del
ejercicio 2022, está preparada la
Secretaría de la Contraloría del
Estado (SECOED), por eso
actualizó la plataforma “Declara
Durango” y ya se encuentran
activos servicios de orientación,
así como capacitación para los
trabajadores, expresó la titular de
la dependencia Tania Julieta
Hernández Maldonado.

Este ejercicio es una obligación
para los funcionarios de todos los
niveles jerárquicos, con ello se
rinde cuentas sobre la evolución
del patrimonio durante el tiempo
que se desempeñan en el puesto
público, el personal operativo
llena un formato reducido y de las
jefaturas de departamento,
formato ampliado.

El gobierno estatal compartió el
uso gratuito del sistema a través
de 46 convenios signados con 37
municipios y nueve entes
públicos autónomos para que
todos los trabajadores cumplan,
destacó la contralora.

Aunque el periodo de recepción
oficial es durante mayo de cada
año, el sistema electrónico se
encuentra habilitado las 24 horas
todos los días, de modo que los
funcionarios ya pueden presentar
su declaración.

Para agilizar el proceso, la
SECOED realizó una serie de

acciones, como la actualización
de la plataforma Declara Durango
para mejorar el servicio y evitar
la saturación del sistema.

También se encuentra activo un
chat de ayuda en línea en el
mismo sitio, asesoría telefónica
en el 6184564166 y CISCO  64166
y en el Módulo de Asesoría

ubicado en calle Constitución
entre calles Aquiles Serdán y
Coronado, donde hay 20
computadoras a disposición.

Además, se cuenta con Módulos
de Asesoría itinerantes que
visitarán las dependencias con
mayor afluencia de servidores
públicos, mientras que en las

instituciones habrá áreas con
equipo de cómputo disponible a
través de los Órganos Internos de
Control.

No presentar declaración
patrimonial y de intereses dentro
de los plazos legales es
considerada una falta
administrativa que la Secretaría
de Contraloría persigue de oficio
y puede ser sancionada con la
separación del servidor público
en términos de la Ley General de
R e s p o n s a b i l i d a d e s
Administrativas. 

Presentar información falsa u
ocultarla se considera una falta
administrativa grave que puede
derivar en inhabilitación hasta
por 20 años.

Los servidores públicos deben
estar conscientes de su obligación
constitucional de presentar sus
declaraciones patrimoniales y de
intereses y así evitar la
imposición de sanciones, pues el
desconocimiento de la ley no les
exime de su cumplimiento,
finalizó la contralora estatal.

Para mayor información y
consulta de manuales o
tutoriales, visitar la página
www.contraloria.durango.gob.m
x/declaraciones-patrimoniales.

Todos los funcionarios estatales listos
para transparentar su patrimonio
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DURANGO, DGO.
Con la intención de que en los antros y

bares de Durango se adopten acciones y
programas a través del “Protocolo Vivas”,
para evitar que las mujeres sean
agredidas y violentadas sexualmente, la
diputada Gaby Hernández López presentó
la iniciativa de reformas a la Ley de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

“La violencia contra las mujeres es un
fenómeno que reclama una atención
profunda y sinérgica, en donde no solo
intervengan los entes públicos del
gobierno, sino también la sociedad en
conjunto”, consideró al realizar la
ampliación de motivos.

A nombre de las diputadas del Grupo
Parlamentario del PRI, resaltó que esta es
una propuesta legislativa que surge de la
ciudadanía a través de las demandas del
Consejo de Empresarios Jóvenes, ya que
en Durango existen 318 patentes de
restaurantes y bares, así como 20 centros
nocturnos y similares.

En pleno respeto a la autonomía que
tienen los ayuntamientos, se busca que
los municipios establezcan el protocolo
en antros y bares a través del Instituto
Municipal de las Mujeres y las direcciones
de Salud Pública y Seguridad Pública.

La legisladora informó que desde al año
2022, posterior a la reactivación social

después de las olas de confinamiento, han
aumentado los casos de mujeres y
personas atacadas, acosadas, o agredidas
en bares, centros nocturnos, restaurantes,
conciertos y eventos masivos.

Por ello, se busca se brinde protección
integral y especializada para las mujeres
que resulten violentadas y ofendidas por
situaciones que tengan lugar en antros,
bares y en los establecimientos con venta
de bebidas alcohólicas; protocolo que

deberá implementarse con debida
diligencia, para poder reaccionar,
canalizar y gestionar soluciones para
estos incidentes, en donde corra peligro
la integridad de las mujeres.

Durante su intervención, recordó el caso
del futbolista Dani Alves quien agrediera
sexualmente a una joven en una
discoteca en Barcelona, donde el personal
aplicó un protocolo similar para cuidar a
la joven.

Mujeres seguras en bares y antros,
promueve Gaby Hernández 

DURANGO, DGO.
Uno de los principales objetivos que

encabeza el gobernador, Esteban Villegas
Villarreal, es posicionar a Durango como
uno de los cinco mejores en calidad
educativa en el país, por ello, se buscan
las herramientas necesarias para elevar
el nivel en este rubro, pero sobre todo,
que nadie se quede sin educación en
Durango.

En este aspecto, el Subsistema de
Preparatoria Abierta, es una opción a
elegir para aquellas personas que han
cursado sus estudios de bachillerato y
que deseen continuar o finalizar su
formación académica, sin perder el valor
de los estudios ya cursados, todo con el
fin de sacar a nuestro estado del
“marasmo educativo” como puntualiza el
Dr. Guillermo Adame Calderón, secretario
de Educación.

Asimismo, la flexibilidad de su método
de estudio autodidacta, respeta el ritmo
de trabajo de cada alumno, para que cada
persona avance de acuerdo a sus propias
necesidades, en congruencia con el lema
del subsistema: “Enséñate a aprender”.

El plan de estudios está conformado por

22 módulos, de los cuales 21 pertenecen
a los componentes básicos de
aprendizajes, tales como la comunicación,
las matemáticas, las ciencias
experimentales, humanidades y ciencias
sociales. Finalmente, en el módulo
restante, el componente profesional, se
centra en el aprendizaje informático.

Para ingresar, no se requiere examen de
admisión, tampoco un promedio mínimo
o límite de edad; además, la inscripción
es gratuita y permanente. 

Las fechas de solicitud de examen serán
del 8 al 12 para aplicar el 13, 14 de mayo
y de la misma manera, del 22 al 26 para
posteriormente aplicarse los días 27 y 28

de mayo, todos del año en curso, en sus
tres sedes: ITD, ByCENED y CBTIS 110. 

Para mayores informes, se puede acudir
directamente a las oficinas de
Preparatoria Abierta, ubicadas en calle
Fray Diego de la Cadena No. 222, en el
Barrio de Analco, o bien, comunicarse a
los teléfonos: 6181376527, 6181376536
con un horario de 8:00 a 20 horas de
lunes a viernes.

En Durango, el subsistema de
Preparatoria Abierta, depende de la
Secretaría de Educación del Gobierno del
Estado de Durango, a través de la
Coordinación de Educación Media
Superior, Superior y Particular.

Se abren inscripciones para prepa abierta
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción (CMIC), Raúl
Montelongo Nevárez se
pronunció en contra de las
reformas en materia laboral que
van en detrimento de los
trabajadores, rechazó el discurso
de confrontación y condenó el
monólogo oficialista que hoy
intenta hacer del empresario, el
enemigo de México y de la base
trabajadora.

El líder señaló de manera
textual: "trabajamos en
adaptarnos a las recientes
reformas legales.  Sabemos que
las conquistas laborales, son
sinónimo de justicia y que forman
parte de la lucha de todo un país
por la igualdad y la prosperidad,
rechazamos el discurso de
confrontación que a la luz de
estas reformas se ha implantado

en el imaginario colectivo y nos
apartamos de las expresiones que
nos polarizan como sociedad".

Condenó asimismo el monólogo
oficialista que hoy intenta hacer
del empresario, el enemigo de
México y de la base trabajadora.
"Los enemigos de los trabajadores
son quienes destruyeron el
sistema de seguridad social que,
con sus deficiencias, funcionaba y
garantizaba en lo básico, el
acceso a medicinas y atención
médica de primer nivel; es quien
decidió la cancelación de las
guarderías para hijos de madres
trabajadoras, quien ordenó la
cancelación del programa de
escuelas de tiempo completo".

Añadió que el enemigo de los
trabajadores no son solo los bajos
salarios, es quien toma las
decisiones de la economía
nacional y que ha detonado el
proceso inflacionario que por más
aumentos que haya, no garantiza
que el trabajador pueda adquirir
los artículos de la canasta básica. 

Los verdaderos enemigos de los
trabajadores son quienes se
aferran en dividirnos entre
buenos y malos, entre ricos y
pobres, entre pueblo bueno y
pueblo malo, quien hoy se
empeña en destruir lo que hemos
hecho bien, las instituciones y los
procesos democráticos, sin
proponer y sin construir nada,
enfatizó.

Las empresarias y los
empresarios de México y
Durango, somos los primeros en
buscar que a todos les vaya bien,
promoviendo la productividad,
para impulsar la prosperidad.
Como muestra está la generación
de empleo, la aplicación de la
mejor política social que pueda
existir. 

Finalmente, agradeció a los
empresarios y diversos sectores,
el trabajo en unidad que coloca a
Durango con una gran fuerza y
dijo confiar en pronto superar la
etapa gris de los últimos seis años
en que la entidad se estancó en

todos los aspectos y refrendó la
alianza con el gobernador del
estado, Esteban Alejandro

Villegas Villarreal y con el
presidente municipal José
Antonio Ochoa.

CMIC rechaza reformas nocivas y el discurso
de confrontación que divide al país
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DURANGO, DGO.
La Facultad de Derecho y Ciencias

Políticas de la Universidad Juárez del
Estado de Durango está enfocada en
mejorar la educación experiencial de los
estudiantes de Derecho, lo que quedó
plasmado en el Plan de Estudios de 2020,
para lo cual ha puesto en marcha diversos
programas y estrategias para que los
alumnos puedan aprender a través de la
práctica. 

El director de la FADERyCIPOL, Rafael
Mier Cisneros, resaltó que el año pasado,
como parte del proyecto de Certificación
para la Justicia en México (CEJUME) del
Centro de Estudios sobre la Enseñanza y
Aprendizaje del Derecho (CEEAD), se
implementó en la unidad académica el
programa piloto de Prácticas Profesionales
en Procuración de Justicia, en coordinación
con la Fiscalía General del Estado de
Durango, en el cual cada estudiante deberá
realizar seis prácticas profesionales en
áreas de su interés a lo largo de su carrera. 

Este modelo se replicará en otras
dependencias con las que la Facultad tiene
convenios. Además, la Facultad ha
implementado el Programa de Clínicas
Jurídicas en áreas como Derecho Laboral,
Derechos Humanos, Derecho Penal y
Derecho Privado, para ofrecer a los
estudiantes una combinación de procesos

de aprendizaje, servicio y compromiso con
la sociedad para que puedan tener un
desarrollo académico adecuado. Estas
clínicas serán desarrolladas de manera
obligatoria en el noveno semestre de la
carrera.

Faderycipol promueve el
aprendizaje a través de la práctica

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Muchas empresas no están en
las mejores condiciones para
cumplir con el pago de utilidades,
indicó Magdalena Gaucín Morales
presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
quien señaló que en el 20 o 30 por
ciento de las empresas se
obtuvieron utilidades durante
2022, para las demás será
complicado hacer entrega de la
prestación, pero se buscarán
algunas opciones para
recompensar al trabajador.

Indicó que todavía por un efecto
post pandemia y por las
condiciones económicas que se
han dado a nivel nacional e
internacional, los temas

inflacionarios y las
modificaciones que se han hecho
desde el gobierno federal, aunado
las cargas tributarias y otros
factores, es que se hace difícil
mantener una empresa.

Dijo que como cada año los
empresarios están dispuestos
para cumplir con este
ordenamiento que se establece
dentro de la ley, sin embargo, hay
que señalar que no en todos los
casos hubo utilidades durante el
año fiscal 2022 y se calcula que es
solo entre 20 y 30 por ciento son
las empresas que darán sin
problema esta prestación.

Como ejemplo mencionó el
tema de la manufactura,
exportaciones, que quizá son
unos de los sectores que pudieron
haber generado utilidades
durante el año pasado, pero

también se observan algunos
sectores muy contraídos como la
construcción y un poco el tema
de servicios.

No obstante, señaló, "que se
mantiene comunicación
permanente con los trabajadores,
ellos conocen las condiciones de

sus empresas" y en dado caso que
habría un ofrecimiento y se daría
una compensación en acuerdo
mutuo.

Alrededor del 30 % de las
empresas reportan utilidades 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Aún no se ha logrado superar el daño
sicológico provocado por la pandemia, por
lo que en el Colegio de Bachilleres del
Estado de Durango (Cobaed) se está dando
seguimiento para detectar posibles casos
se depresión y ansiedad, informó la
directora de este subsistema, Sonia Flores
Arce.

Explicó que se aplican pruebas al inicio
del semestre, una más a la mitad de este y
una al concluir, hay algunos focos rojos.

Dijo que en algunas ocasiones al inicio
sale bien, pero al transcurrir el semestre
ya se detectan señales de depresión y en
ocasiones esto esta originado por
problemas amorosos.

Aseguró que son mínimos los casos, esto
porque también se está trabajando con la
escuela de padres, es fundamental que los
padres apoyen en la detección de este
problema para tener monitoreados a los
alumnos en riesgo sin vulnerar sus
derechos.

Señaló que ha habido algunas bajas, pero
los alumnos posteriormente se reintegran.

Aseguró que en los 33 planteles se tienen
orientadoras educativas que están
trabajando permanente con los jóvenes.

Estudiantes, sin superar
daño sicológico por pandemia 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
De cada diez nuevas empresas

de jóvenes, cinco se estancan a
los seis meses y la mayoría
quiebran, por la falta de
acompañamiento y de algunos
programas que existieron en el
pasado y hoy ya no están, por
ello, a los organismos
empresariales de jóvenes
establecidos les toca hacer
esfuerzos para fomentar el
emprendimiento y sostenimiento
de empresas y buscan la creación
de una incubadora de empresas.

Así lo indicó el presidente del
sector juvenil de Canaco, Edwin
Gámiz, durante la firma de
convenio entre representantes de
empresarios jóvenes del CEJ,
Canaco y Amexme, a fin de
promover el emprendedurismo
entre jóvenes.

Los jóvenes emprendedores

requieren no solo de capital, sino
de acompañamiento para evitar
la muerte de empresas jóvenes y
del estancamiento de las mismas,
apuntó Gámiz.

Detalló que a través de este
convenio, se contemplan diversos
proyectos y acciones para
favorecer el crecimiento y la
apertura de empresas de jóvenes,
mujeres y hombres duranguenses
y entre esos puntos que se han
establecido, está la creación de
una incubadora de empresas, que
brinde las herramientas para
hacer nacer empresas y hacerlas
exitosas.

"Creo que en este momento a los
jóvenes en el estado les falta
herramientas y conocimientos
que no se les han dado... yo
mismo luché y sigo luchando en
esa batalla... por eso queremos
crear una incubadora que sí es un
proyecto muy ambicioso lo que se
puede lograr y será de gran

beneficio para Durango",
subrayó.

Manifestó que el deseo de
emprender una empresa ahí está,
sin embargo, faltan programas,

políticas de apoyo para quienes
buscan hacer sus empresas y es
que no se requiere únicamente de
un apoyo monetario, sino
también de acompañamiento.

Indicó que de cada 10 empresas
que emprenden, cuando menos la
mitad se estanca a los seis meses
y muchas de ellas ya no logran
sobrevivir.

Jóvenes del CEJ, Canaco y Amexme
buscan crear una incubadora de empresas
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El delegado regional del
Infonavit, Luis Fernando
Hernández Ozuna, informó que a
pesar de que el programa
Hipoteca Verde del Instituto del
Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores (Infonavit)
fue suspendido desde marzo de
2022, las y los trabajadores que
hayan obtenido un crédito previo
a esa fecha y aún tengan saldo
disponible, cuentan con el
programa y pueden hacerlo
válido para la compra de
productos de mejora de vivienda.

Quienes obtuvieron un
financiamiento de 2011 a 2017 y
se encuentran al corriente de sus
pagos, recibieron un vale de

ecotecnologías para disponer de
su saldo, el cual venció el pasado
30 de abril. Sin embargo, podrán
cambiarlo por una tarjeta virtual
para poder realizar la compra de
productos de ecotecnologías, en
el comercio afiliado de su
preferencia. 

Es importante mencionar que
en los próximos días recibirán un
SMS o correo electrónico para
poder obtener la tarjeta virtual, o
bien descargar la aplicación
“Hipoteca verde” en Android / IOS
y obtener su tarjeta virtual.

Por otra parte, quienes
obtuvieron su crédito de 2018 a
febrero de 2022 y se encuentran
al corriente de sus pagos, ya
cuentan con su tarjeta virtual la
cual pueden canjear por
productos de mejora durante los

próximos dos años.  
Las tarjetas permiten comprar

diversos productos de mejora o
que generan ahorros en los
consumos de gas, agua o
electricidad y el costo de lo que se
adquiera se suma al crédito total
de la vivienda.  En caso de no
requerir o no desear aplicar los
recursos no es necesario adquirir
ningún producto. 

Infonavit hace un llamado a sus
acreditados a no hacer uso de
intermediarios, “coyotes” o
supuestos gestores quienes en
ocasiones ofrecen entregar el
dinero en efectivo a cambio de un
porcentaje, lo cual constituye un
delito. Asimismo, reitera que
todos los trámites son gratuitos y
no se requiere de intermediarios
para poder llevarlos a cabo.

Crédito verde aún es valido

DURANGO, DGO.
La Facultad de Medicina

Veterinaria y Zootecnia de la
Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED), que ha
formado 100 generaciones de
profesionistas de alto nivel,
conmemoró su 58 aniversario
en un evento que fue
encabezado por el rector Rubén
Solís Ríos y la directora de la
Facultad, Maribel Guerrero
Cervantes. Durante la
ceremonia se entregaron
reconocimientos a docentes y
trabajadores administrativos
por su trayectoria, y a los
alumnos con los mejores
promedios.

El rector resaltó la importancia
de la Facultad de Veterinaria en
el desarrollo de la entidad y el
fortalecimiento del medio
ambiente, gracias a la
formación de profesionales de
calidad en el cuidado, atención
y mejoramiento de las
condiciones de los animales de
ganado y mascotas. Además,
destacó la capacidad de la
institución para adaptarse a las
necesidades de la comunidad y
construir un legado importante
a lo largo de 58 años.

“En lo personal he tenido el
gusto de conocer excelentes
egresados de esta Facultad, sé
que más generaciones vendrán
con esta calidad, tenacidad y
esfuerzo. A cada uno de los

directores en su tiempo y a la
dirección actual, la comunidad
universitaria expresa un
merecido reconocimiento en la
construcción de la historia”,
comentó Solís Ríos. 

Por su parte, la directora
Maribel Guerrero destacó la
trayectoria de la institución que
ha visto pasar y formar a más
de 2500 médicos zootecnistas
que trabajan a nivel nacional e
internacional, y en la actualidad
atiende a más de 650 alumnos
en sus aulas. También destacó la
calidad de los docentes, y que
tanto la maestría como el
doctorado que se ofrecen estén
dentro del Programa Nacional
de Posgrados de Calidad del
CONACyT, así como la
pertinencia de los programas
ante las necesidades de la
comunidad.

En representación del
gobernador Esteban Alejandro
Villegas Villarreal, el
subsecretario de Ganadería y
Desarrollo rural, Manuel
Herrera Ruiz, felicitó a la
comunidad de la FMVZ y
reconoció la calidad de los
profesionales de la salud animal
que se forman en la institución.
En la ceremonia también se
entregaron reconocimientos a
docentes y trabajadores
administrativos con una
trayectoria de 20 y 15 años, así
como a los mejores promedios
de la Facultad.

La Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia
conmemora 58 años 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Efrén Estrada Reyes, secretario

general de la Sección 44 del
Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación
(SNTE), informó que aún se

mantienen adeudos de parte de la
autoridad estatal que alcanzan
los 700 millones de pesos, aunque
dijo no ha crecido lo que es
importante.

Aseguró que con la actual
administración ha pagado en
tiempo y forma los recursos que
le corresponden.

La prioridad es resolver los
seguros de vida y en segundo
término un proyecto de vivienda
que hace mucha falta.

Apuntó que la autoridad está
muy abierta al diálogo y que está
enfrentando problemas muy
serios.

Se dijo confiado que se logrará
elevar la calidad educativa,
gracias al compromiso de los
maestros y con una buena guía,
se podrá llegar a los primeros
lugares.

Se tiene una base magisterial
que no está estimulada, "que esta
suelta, que está a la buena de
Dios".

No debe haber rivalidad entre la
autoridad y los trabajadores,
agregó que cuando no hay
coordinación las cosas no salen.

Finalmente, dijo que la Sección
44 siempre ha sido muy
responsable, por lo que sin
descartar que puedan
encontrarse documentos falsos,
aseguró esto es cada vez más
difícil.

Se mantienen adeudos
del estado con magisterio
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Este domingo, Durango registró
lluvias aisladas ligeras y vientos
fuertes en algunas regiones del
estado y la capital, con rachas de

40 a 50 km/h.
La Comisión Nacional del Agua

(Conagua) pronosticó vientos y
tolvaneras en 12 estados, donde
se encuentra Durango, donde
además se esperaban lluvias
ligeras que se presentaron este
domingo.

La paraestatal previó el
fenómeno con lluvias aisladas y
moderadas en la entidad con 0.1
a 5 mm en varias zonas de
Durango, lo que incluye la capital,
así como vientos fuertes con
rachas de 40 a 50 km/h y
temperaturas al amanecer de 15

a 16 grados y máximas de 33 a 34
grados.

Debido a las altas temperaturas
pronosticadas, se recomienda a la
población evitar exponerse a la
radiación solar por tiempos
prolongados, hidratarse
adecuadamente, poner atención

especial en enfermos crónicos,
niños y adultos mayores, así
como atender las indicaciones del
sector salud y de Protección Civil.

Para este lunes se esperan
temperaturas mínimas al
amanecer de 15 a 16 grados
Celsius.

Durango registró caída de lluvia

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director del Instituto

Duranguense para la Educación
del Adulto (IDEA), Israel Soto
Peña, informó que el municipio
del Mezquital tiene siete mil
analfabetas, lo que debe ser
atendido con una estrategia
adecuada.

El objetivo es alfabetizar a
toda la población y para ello se
requieren asesores que hablen
las dos lenguas y que estas
personas reciban su educación
en su lengua originaria y en
español.

Esto resulta un proceso más
complejo que tarda el doble y
que tiene diversas dificultades
desde el aspecto social,
económico y cultural que
dificulta los procesos.

El reto y la decisión están muy
claros que es atender a las
personas indígenas.

Explicó que se está llevando el
método tradicional con libros
apoyados con un asesor que los
va llevando en este proceso,
llevar tecnologías hasta esa
región es complejo.

Se espera que este mismo año
se puedan instalar dos antenas
para las plazas comunitarias
para que tengan internet y
puedan comunicarse.

Es una labor difícil y tardada,
aseguró que en aquella región
se tarda el doble de tiempo.

"Es difícil, pero es necesario y
reitero, no podemos tener a
siete mil personas en su gran
mayoría jóvenes en situación de
analfabetismo, es urgente y
estamos atendiendo dicha
situación", concluyó.

Mezquital tiene 7
mil analfabetas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Contraloría del Estado ha
presentado seis denuncias ante la
Fiscalía Anticorrupción, donde se
presumen irregularidades serias,
que en su momento fueron
denunciadas ante la Contraloría
del Estado, en total se tienen más
de 400 denuncias que se han
dirimido.

Así lo informó Julieta Hernández

Maldonado, titular de la
Secretaría de la Contraloría del
Estado quien precisó que se han
recibido 291 inconformidades y
213 denuncias presentadas ante
Contraloría en el periodo del 16
de septiembre a la fecha, sin
embargo, había 215 denuncias
presentadas antes de ese periodo,
de tal suerte que, en este
momento se dirimen 405.

De ahí mandaron seis denuncias
que ya están presentadas ante la
fiscalía anticorrupción por

presuntas responsabilidades en
esta materia, precisó la
Contralora Hernández
Maldonado.

De ese total, 163 ya están en
proceso de conclusión, mientras
que 29 se fueron a informes de
proceso por responsabilidad,
algunos se enviaron a Fiscalía,
otras a Tribunal de Justicia
Administrativa y otros
expedientes se quedaron en
contraloría cuando se trata de
faltas administrativas.

De 405 denuncias que
recibió Contraloría, 6
trascendieron 



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de brindar a los

gomezpalatinos espacios dignos
donde puedan acudir a pasar un
rato de sano esparcimiento, la
Dirección de Servicios Públicos
Municipales del Ayuntamiento,
lleva a cabo un programa a través
del cual, se realizan mejoras a las
plazas públicas, tanto del área
urbana como rural.

Fernando Díaz Femath director
de la citada dependencia, señaló
que, por indicaciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, de
poner al alcance de los
ciudadanos plazas y espacios
públicos en condiciones óptimas
donde puedan acudir con sus
familias, se ha dispuesto de
cuadrillas especiales para que
realicen mejoras en estos
espacios.

Dentro de los trabajos de
mantenimiento que se llevan a
cabo en las plazas del municipio,
se realiza la reposición de
luminarias, mantenimiento a los
juegos mecánicos, pintura en
bancas y en muros, desmalezado
de jardines y limpieza en general.

Entre los espacios públicos del
municipio de Gómez Palacio que
han sido atendidos, señaló

Fernando Díaz Femath, se
encuentran las plazas de la
colonia Filadelfia, Carlos Herrera,
Cristo Rey de Trincheras, El
Dorado, Solidaridad, Otilio
Montaño, Bosque Real, Santa
Rosa y la de la comunidad El
Vergel.

Por último, el titular de Servicios
Públicos Municipales, exhortó a
los ciudadanos a cuidar las plazas
en las que ya han trabajado, ya
que, el pasado mes de enero, se
llevó a cabo la rehabilitación de la
Plaza frente al  Estadio Becker y la
semana pasada, ciudadanos
reportaron que ya la había sido
vandalizada, por lo que de nueva
cuenta se acudió a reponer las
luminarias y  borrar los grafitis,
sin embargo, lo adecuado es que
los ciudadanos mantengan estos
espacios en óptimo estado, pues
los espacios públicos, son
espacios de todos, concluyó.

Se realizan trabajos de
mantenimiento en plazas públicas 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad

Pública y Protección Ciudadana, a
través de su Departamento de
Prevención del Delito, informó
que, el índice delictivo se ha
reducido considerablemente en el
municipio y que uno de los
factores que ha influido en estos
resultados, es la participación de
los gomezpalatinos que se han
incorporado a los Comités de
Seguridad Ciudadana.

Iván Torres Chávez, titular de la
mencionada dependencia,
comentó que al momento se han
instalado 77 comités de
seguridad ciudadana alrededor
del municipio, logrando abarcar
gran parte de los sectores urbano
y rural.

“Cada vez más, los ciudadanos

manifiestan su interés por
colaborar con la seguridad del
municipio, por ello, los comités de
seguridad existentes, han
contribuido a través de sus
reportes oportunos, a bajar el
índice delictivo en Gómez
Palacio”, apuntó el funcionario.

La confianza y sinergia que se
ha logrado forjar en esta
Administración Municipal,
encabezada por la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, es
consecuencia de lo prioritario que
resulta para la primera autoridad
del municipio, trabajar por la
seguridad, desde un enfoque de
proximidad social, explicó Torres
Chávez. 

“Hace unos días, recibimos el
llamado para acudir a la Escuela
Primaria Juan Escutia, ubicada en
la colonia Armando del Castillo,

pues los vecinos detectaron un
intento de robo en el plantel que
se encontraba vacío. Al arribar los
elementos de la policía, lograron
evitar que el hurto se llevara a
cabo, pues al percatarse de la
llegada de los agentes, los sujetos
abandonaron el lugar. Luego, los
elementos de la corporación
apoyaron las labores de
reforzamiento y reparación de la
ventana por donde los fallidos
ladrones pretendían sustraer los
objetos”, relató el funcionario.

Finalmente, Iván Torres destacó
el valor que tiene el que la
ciudadanía vea a la policía como
un aliado, ya que, cuando la
ciudadanía se interesa y se
involucra más en la prevención
del delito, los resultados que se
obtienen son muy satisfactorios,
concluyó.

Comités de Seguridad Ciudadana,
principal arma para prevención del delito

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Hace unos días, trabajadores

sindicalizados del Ayuntamiento
de Gómez Palacio, fueron
beneficiados con el bono anual de
despensa, dicha prestación se da
en el marco del cumplimiento a
los acuerdos del contrato

colectivo de trabajo entre
Sindicato y autoridades
municipales.

Por lo anterior, desde temprana
hora, pensionados y jubilados, así
como trabajadores en activo, que
perciben menos de tres salarios
mínimos, se dieron cita a las
oficinas centrales del Sindicato

del Ayuntamiento de Gómez
Palacio a cobrar la mencionada
prestación

El delegado sindical, Tomás
Zamora, destacó la colaboración
y apoyo que, por parte de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, ha
recibido el gremio que representa
y manifestó que, los trabajadores,

se encuentran satisfechos y
tranquilos, tras la firma del
contrato colectivo, pues recordó
que la pasada administración,
nunca tuvo interés en dar
solución a ese asunto.

Cabe destacar que Tomás
Zamora, fue electo este año como
nuevo dirigente del Sindicato de

Trabajadores al Servicio del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
luego de resultar ganador en los
comicios celebrados el pasado
cuatro de febrero, en los que una
gran mayoría de trabajadores le
otorgaron su confianza, ya que
con anterioridad los había
representado.

Trabajadores reciben bono anual de despensa
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección de
Servicios Públicos Municipales,
realiza un operativo especial de
limpieza en los panteones, con el
fin de que este 10 de mayo, estén
en condiciones de recibir a los
miles de visitantes que acuden a
visitar las tumbas de sus madres.

Fernando Díaz Femath, titular
de la dependencia en mención,

señaló que, el Día de la Madre es
fecha en que las familias
acostumbran a llevar flores a las
tumbas de sus seres queridos, de
ahí la importancia de trabajar de
manera intensiva, antes de que se
llegue la fecha.

El director de Servicios Públicos
Municipales, dijo que, estas
acciones se llevan a cabo con la
finalidad de brindar a los
ciudadanos gomezpalatinos un
espacio digno mientras visitan las
tumbas de sus seres amados,

instrucción que fue girada por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien busca siempre el bienestar
de los gomezpalatinos.

Con cuadrillas de trabajadores,
llevan a cabo barrido, desyerbe,
retiro de flores secas y escombros,
limpieza y remozamiento de
piletas de agua y arreglo de baños
públicos, estas acciones abarcan
los cementerios Guadalupe, 1 y 2,
el del fraccionamiento Parque
Hundido y los que se localizan el
área rural, concluyó Díaz Femath.

Se realizan mejoras
a los panteones
municipales 
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este domingo en
un choque frontal perdieron la
vida dos mujeres y tres personas
resultaron lesionadas.

Entre las fallecidas se encuentra
Jessica Escandón Rodríguez de 26
años y María Olga Tarango
Herrera, mientras que los heridos
responden a los nombres de,
Nelson Iván Almanza García de 40
años, Santa Verónica Vázquez
Tarango de 41 y un menor de 12
años.

Se informó que, Jessica tenía su
domicilio en la localidad Práxedis
G. Guerrero Nuevo (La Loma) y el
resto en Ciudad Juárez,
Chihuahua.

Es de mencionar que los
lesionados ingresaron a la clínica
1 del IMSS, presentando Nelson y
el menor policontuciones y Santa
Verónica politraumatizada,

fractura de cadera, fémur, tibia y
peroné, por lo que su estado de
salud se reporta como grave.

El accidente se suscita la
mañana de domingo, cuando se
recibió un reporte por parte del
C5 indicando que, a la altura del

kilómetro 7 del anillo periférico
de esta ciudad, justo en el
entronque del poblado 5 de
Febrero, se había suscitado un
accidente vial de tipo choque, por
lo cual se trasladaron al sitio
elementos de la PID, de Servicios

Periciales y el agente del
Ministerio Público, quienes al
llegar constataron que se
encontraban dos vehículos
siniestrados, siendo el primero de
la marca Dodge, línea Ram, tipo
pick up, color guinda y al interior

del mismo el cuerpo ya sin vida
de Jessica (conductora) y el
segundo, una camioneta Dodge,
línea Durango, color arena, donde
viajaban los ahora lesionados y
María Olga quien, también perdió
la vida en el lugar.

Posterior a este accidente, los
lesionados fueron ingresados
para recibir atención médica al
nosocomio antes citado, en tanto
que los cuerpos de las ahora
occisas fueron trasladados al
Semefo de esta Fiscalía, para la
práctica de la necropsia de ley.

Se informó que tras el impacto,
el vehículo donde viajaba Jessica
se incendió por derrame de
combustibles, por lo que al llegar
los elementos de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), lograron sofocar el fuego,
pero lamentablemente la
femenina se encontraba con el 80
por ciento del cuerpo calcinado.

Fallecen dos mujeres en choque frontal

Encuentran a
octogenario
ahogado en una
tina 
Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 87 años de nombre
Guillermo González Cheverría,
vecino de la localidad Pedriceña,
del municipio de Cuencamé,
murió ahogado en una tina.

Según el reporte oficial, los
hechos ocurren la tarde de este
pasado sábado, al filo de las 17:20
horas, cuando se recibió un
reporte por parte de Seguridad
Pública de Cuencamé,
mencionando que en el domicilio
antes mencionado, al interior de
una tina con agua, se encontraba
el cuerpo ya sin vida de
Guillermo, trasladándose al sitio
elementos de esta Fiscalía
destacamentados en aquel
municipio, así como el agente del
Ministerio Público, quien ordenó
su levantamiento y traslado al
Servicio Médico Forense (Semefo),
de la Vicefiscalía Región Laguna
para la práctica de la necropsia de
ley.

Arrestan a sujeto
por golpear a su
exesposa
Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
(DMSP), arrestaron a Óscar
Rene de 41 años, por haber
agredido física y verbalmente a
su exesposa.

El presunto agresor fue
detenido por los policías
municipales en las calles
Miravalles, entre Buena Vista y
prolongación Lázaro Cárdenas,
del fraccionamiento La
Forestal, luego fue puesto a
disposición del agente del
Ministerio Público, para que se
proceda conforme a derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Especializada en Investigación
de Delitos de Robo, consiguió la
vinculación a proceso para
Fernando de 37 años, José
Alberto de 31 años y Salvador de
28, por su probable comisión del
delito de robo agravado,
cometido en agravio de una
persona del sexo masculino.

Los hechos ocurren el pasado
27 de abril al filo de las 14:00
horas, cuando los ahora
imputados acudieron a un
domicilio ubicado en una de las
calles de la colonia Valle del Sur
de esta ciudad, sitio donde se
introdujeron con el fin de hurtar:

una pantalla plana de 55
pulgadas marca Samsung, dos
tanques de gas de 30 kilos cada
uno, un tanque de oxígeno, un
ventilador de torre color gris y
una carretilla color verde, todo lo
anterior con un valor de más de
22 mil pesos.

Los ahora imputados
intentaron retirarse con los
objetos hurtados, siendo
observados por el propietario del
inmueble quien de inmediato
reportó el incidente, acudiendo
al lugar elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID)
quienes detuvieron en flagrancia
a Fernando, José Alberto y
Salvador, trasladándolos a la sala
de detención provisional de la
Fiscalía donde quedaron a
disposición del agente del
Ministerio Público.

Luego de recabar los elementos
de prueba e incluirlos en la
carpeta de investigación, la
autoridad ministerial la expuso
ante un juez de control y
enjuiciamiento quien, el pasado
29 de abril resolvió vincularlos a
proceso por el delito ya señalado,
ordenándoles la prisión
preventiva al interior del Cereso
1 y otorgando como plazo dos
meses hasta el cierre de la
investigación complementaria.

La persecución de los delitos es
trabajo primordial para la
Fiscalía General del Estado de
Durango, por ello, busca que en
cada caso se integren todos los
elementos de prueba para que
los responsables de cometer un
ilícito sean llevados ante la
justicia y paguen por el delito
cometido.

Capturan a tres presuntos ladrones en la Valle del Sur 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 43 años de nombre
Fernando Alonso, vecino de la
calle Carlos López de la colonia 16
de Septiembre, de esta ciudad
capital, se privó de la vida por

medio del ahorcamiento. 
Fue su esposa quien se trasladó

al negocio donde trabajaba su
marido y lo encontró en
suspensión completa, por lo que
de manera inmediata lo bajó y
trató de brindarle los primeros
auxilios, no siendo esto posible

pues Fernando ya no contaba con
signos vitales.

Se informó que, el negocio
donde laboraba el hoy finado se
llama Xiaz Soluciones y se ubica
por el bulevar Luis Donaldo
Colosio, a la altura de avenida Las
Águilas, en la ciudad de Durango.

Velador se priva de la vida
Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales
detuvieron a Josué Adolfo de 42
años, quien fue señalado por un
varón de haberlo agredido
físicamente.

El agraviado lo señaló de

causarle una lesión en el
antebrazo izquierdo, por lo que
lo detuvieron en las calles
Gamma y Alfa, del
fraccionamiento 20 de
Noviembre 2.

El presunto agresor fue puesto
a disposición de la Fiscalía
General del Estado de Durango,
para que responda por sus actos.

Detenido por agredir a varón 

Agencias
HIDALGO.

A menos de tres días de haber sido
localizado un túnel huachicolero, se
encontró una excavación que conducía a
un ducto de PEMEX desde donde se
ordeñaba combustible.

Igual que el túnel anterior, donde además
había dos altares satánicos, este se localizó
mediante un cateo en Cuautepec de
Hinojosa, en la colonia Francisco I. Madero,
a dónde se dieron cita personal ministerial
con el apoyo de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena),  la Guardia Nacional y
la Secretaria de Seguridad Pública de
Hidalgo (SSPH), según fuentes policiales

del estado de Hidalgo.
El cateo se realizó luego de denuncias del

comercio ilegal de narcóticos, pero al
ejecutarse el mandamiento judicial se hizo
el hallazgo del túnel que conducía a un
ducto donde estaba conectada una
manguera de alta presión para la
extracción ilícita de hidrocarburo, de
acuerdo con las autoridades. 

El túnel tiene una extensión aproximada
de nueve metros de profundidad y 28
metros de longitud, fueron incautadas
sustancias ilícitas como droga sintética
“cristal” y “piedra”, hierba seca con
características propias de la marihuana y
aproximadamente 200 metros de
manguera de alta presión.

En Hidalgo hallan otro túnel huachicolero 
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Infobae
CIUDAD DE MÉXICO.

Alejandro “Alito” Moreno
Cárdenas y Carolina Viggiano
Austria podrían continuar al
frente del

Partido Revolucionario
Institucional (PRI) hasta 2024,
pues el Consejo Político Nacional
(CPN) convocó a reunión el
próximo lunes 8 de mayo y uno
de los puntos del día es analizar
la prórroga del mandato, el cual
concluiría en el mes de agosto,
antes de que inicie el proceso
electoral nacional del próximo
año.

Así lo dio a conocer la periodista
Leticia Robles de la Rosa en sus
redes sociales, quien compartió la
orden del día de la sesión
extraordinaria que se celebrará
en las instalaciones nacionales
del PRI, ubicadas en la Ciudad de
México, y donde destacó la
posible extensión de tiempo de la
dirigencia, hecho que ocurre dos
semanas después de que el

Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación

(TEPJF) echó atrás la
negativa que

realizó el
I n s t i t u t o
N a c i o n a l
E l e c t o r a l
(INE) sobre
l o s
cambios a
l o s

estatutos del tricolor.
De acuerdo a lo que se pudo leer

en la agenda, uno de los objetivos
de la reunión es presentar,
discutir y votar la prórroga de
tiempo de la Dirigencia Nacional,
con el fin de que los dos
militantes que ostentan el cargo
de presidente y secretaría general
sigan al frente del tricolor hasta
que concluya el proceso electoral
nacional en donde se renovarán
cientos de puestos de elección
popular, entre ellos la titularidad
del Ejecutivo Federal.

“Presentación, discusión y, en su
caso, aprobación del proyecto de
acuerdo del Consejo Político
Nacional del Partido
Revolucionario Institucional, por
el que se determina la prórroga al
Periodo Estatutario de las
Personas Titulares de la
Presidencia y la Secretaría
General del Comité Ejecutivo
Nacional del PRI hasta la
conclusión del proceso electoral
federal 2023-2024, de
conformidad con lo dispuesto en
el artículo 83, fracción XXXVII, de
los estatutos”, se pudo leer.

¿Qué significa que Moreno
Cárdenas continúe al frente

del PRI?
Aunque se presentaron más de

un par de impugnaciones ante el
INE y el TEPJF contra los cambios
estatutarios que aprobó el CPN en

diciembre pasado, la reforma al
artículo 83 fue validada por el
máximo tribunal en materia
electoral, pues, según se
argumentó, las modificaciones
respondieron a la aprobación del
Plan B.

Desde entonces, mucho se ha
hablado sobre qué significaría
que Alito Moreno siga al frente
del Revolucionario Institucional
hasta el 2024; sin embargo, una
de las respuestas más certeras es
que sea la persona que termine
eligiendo a todos los candidatos
que aparecerán en las boletas
electorales del próximo año.

Además, la extensión de
mandato permitiría a Moreno
Cárdenas y Viggiano Austria ser
las personas que continúen
representando al tricolor ante la
coalición Va por México con el
Partido Acción Nacional (PAN) y el
Partido de la Revolución
Democrática (PRD), por lo que, en
caso de ser reelegidos, son los que
negociarán las candidaturas,
entre las que destacan la
Presidencia de la República y la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México.

Conviene recordar que dentro de
las negociaciones con los otros
dos partidos, para las elecciones
de 2023, el PRI logró colocar a dos
de sus cuados, Alejandra del
Moral y Manolo Jiménez, en

Edomex y Coahuila,
respectivamente, como los
candidatos; aunado al triunfo de
Esteban Villegas en Durango el
año pasado.

¿Qué pasó con el cambio a
los estatutos?

Para poder comprender mejor
qué es lo que ocurrirá el próximo
lunes, hay que remontarse al 19
de diciembre de 2022 cuando el
Consejo Político Nacional aprobó
con 458 votos a favor diversas
modificaciones a los estatutos, en
la que destacó la reforma al
artículo 83 en donde se modificó
la redacción de “tres meses” a “90
días hábiles” para que el CPN
apruebe o deniegue una
extensión de mandato.

Ante lo cual, se presentaron
muchos casos de inconformidad
ante la Comisión de Prerrogativas
y Partidos Políticos del INE, la cual
rechazó en febrero la
modificación a los estatutos; sin
embargo, a finales de abril, el
TEPJF revocó la negativa del INE,
luego de que el magistrado José
Luis Vargas presentara en un
proyecto en el que se priorizara la
organización interna de la
organización.

Dicha decisión del Tribunal
Electoral fue la que permitió que
el Consejo Político Nacional ahora
pueda debatir si Alito Moreno
seguirá o no al frente del tricolor.

Qué significaría que Alito Moreno
permanezca al frente del PRI hasta 2024



Agencias 
CHIAPAS. 

Alrededor de 500 indígenas
mayas tzotziles, tzeltales, choles
y zoques, se manifestaron hoy 7
de mayo en San Cristóbal de las
Casas, Chiapas, exigieron al
gobierno de México medidas
contra la crisis climática y que
cancele concesiones de aguas a
empresas de la zona.

La manifestación, que fue en
defensa de los Humedades, la
vida y la paz de Chiapas y el
mundo, comenzó en la unidad
administrativa municipal y

finalizó en el sitio sagrado
“Humedal María Eugenia”.

“Hoy la ciudad y el país está
viviendo un colapso climático y
ante la situación se sigue
rellenando, construyendo y
urbanizando a pesar de la
declaratoria federal”, declaró a
EFE el activista Nicolás Gómez
Velazco.

Gómez Velazco forma parte del
movimiento del Consejo general
de la zona sur en defensa de los
humedales que desde hace 23
años acompaña a cientos de
indígenas mayas tzotziles,
tzeltales, quienes protegen los
humedales de la zona altos de

Chiapas.
Dicho movimiento fue el que

convocó a la movilización,
haciendo eco en algunos sectores
de la población, cansados de que
las empresas inmobiliarias y el
Gobierno municipal y estatal no
les hagan caso.

“Vivimos tres situaciones graves
en San Cristóbal, sobre la
explotación de la empresa Coca-
Cola que se está robando el agua
de la ciudad, le quita el agua a
más de 250.000 habitantes, la
destrucción de los humedales y el
último es el efecto del cambio
climático e invasiones”, dijo el
activista.
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Indígenas protestan en Chiapas
contra crisis climática 

CIUDAD DE MÉXICO.

Al participar en el Seminario
“Retos de las Instituciones
Electorales”, organizado por la
Escuela Judicial Electoral, el
diputado federal Rubén Moreira
Valdez manifestó que ya no es
tiempo de una reforma electoral,
pero el Instituto Nacional
Electoral (INE), en el uso de la
facultad del Artículo Primero de
la Constitución, puede generar
medidas de protección y de
atención ante el flagelo que se
avecina, que influyan en tener
procesos más limpios, sin el
embate del Crimen Organizado 

Entre dichas medidas, señaló la
creación de un observatorio para
determinar zonas de influencia
del crimen organizado, prácticas
nocivas y acciones que generan
una distorsión en los comicios;
además, señaló debe existir un
comisionado electoral ante el cual
los partidos puedan acudir para
solicitar investigaciones
especiales en esta materia.

En la democracia mexicana,
afirmó el coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI, los grupos
delincuenciales, son un elefante
que todos vemos en las calles,
que sentimos, que con su
movimiento va destruyendo
cosas, pero del que poco se habla.
Agregó que el crimen organizado
se ha convertido en un factor
político, en una amenaza y en el
mayor enemigo contra el sistema
democrático de nuestra Nación,

ya que mata candidatos, impide
campañas, presiona autoridades,
interfiere en los procesos, cancela
la posibilidad de las mujeres a
competir.

En la lista de sugerencias,
Moreira apuntaló la importancia
de observadores internacionales
en las zonas de riesgo, la
suspensión de campañas cuando
se asesine a uno de los
candidatos, la obligación de los
partidos políticos de condenar en
sus documentos básicos, en su
propaganda y en sus plataformas
electorales al crimen organizado.
También, insistió en la
importancia de que el INE impida
las campañas que hacen apología
del delito, porque esto lastima a
la sociedad y genera simpatías
con la delincuencia. 

Incluso, mencionó que la
intervención del crimen
organizado en temas electorales
debería considerarse terrorismo
pues afecta a la base nodal del
sistema mexicano que es la
democracia.

En el foro moderado por Jorge
Alcocer, participaron Arturo
Núñez, exgobernador de Tabasco
y exdirector general del IFE;
Diódoro Carrasco, exgobernador
de Oaxaca y exsecretario de
Gobernación; Amalia Pulido,
consejera presidenta del Instituto
Electoral del Estado de México
(IEEM); Jaime Rivera, consejero
electoral del INE; Dong Nguyen
Huu, experto electoral y consultor

haitiano, así como Ana Cecilia
López, catedrática en materia
electoral y analista de temas
legislativos.

Durante su disertación, hizo
referencia a documentos como la
sentencia en el estado de
Michoacán que señala algunos
parámetros a atender, así como
las recomendaciones que hizo el
Colegio de México para los
estados de Coahuila y el Estado

de México, bajo un estudio
organizado por Sergio Aguayo, en
donde habla sobre el observatorio
electoral y el protocolo que el INE
preparó, que aunque, dijo, es
insuficiente, es un buen paso.

Enfatizó que el clima de
inseguridad que se vive en los
procesos electorales pone en
riesgo las elecciones y expuso que
en 2020-2021 se registraron mil
600 ataques a políticos, siendo los

estados más violentos Veracruz,
Guerrero, Guanajuato y Morelos.
Además, señaló que en los
procesos de 2017 a 2021, en total
hubo mil 840 crímenes hacia
políticos y 250 asesinatos. 

El líder congresista precisó que
es vigente tomar una posición en
contra del crimen organizado.
Exhortó a los partidos políticos a
pronunciarse en el tema y
condenar el narcotráfico.

Crimen organizado es una gran amenaza para la
democracia, necesario detenerlo: Rubén Moreira
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Siete personas murieron y hasta

seis resultaron heridas el
domingo tras ser atropelladas por
un vehículo mientras esperaban
en una parada de autobús urbano
frente a un albergue para
inmigrantes en la ciudad
fronteriza de Brownsville, Texas,
informó la policía.

El investigador de la policía de
Brownsville Martin Sandoval dijo
que el episodio ocurrió alrededor
de las 8:30 de la mañana.

El director del refugio, Víctor
Maldonado, del Centro Obispo
Enrique San Pedro Ozanam, dijo
que revisó el vídeo de vigilancia
del refugio el domingo por la
mañana después de recibir una
llamada sobre el accidente.

La parada de autobús urbano
está enfrente del refugio y no está
señalizada. No había ningún
banco, y la gente que esperaba
allí estaba sentada en el bordillo
de la acera, dijo Maldonado. Dijo
que la mayoría de las víctimas
eran hombres venezolanos.

“Lo que vemos en el vídeo es
que este todoterreno, un Range
Rover, se saltó el semáforo que
estaba a unos 30 metros y pasó
por encima de las personas que
estaban sentadas en la parada de
autobús”, explicó Maldonado.

Añadió que el todoterreno volcó

tras subirse a la acera y siguió
avanzando unos 60 metros.
Algunas personas que caminaban
por la acera a unos 9 metros del
grupo principal también fueron
golpeadas, dijo Maldonado.

El albergue de Ozanam es el
único refugio nocturno de la
ciudad de Brownsville y gestiona
la liberación de miles de
migrantes bajo custodia federal.
Brownsville ha sido durante
mucho tiempo un epicentro de la
migración a través de la frontera
entre EE.UU. y México, y se ha
convertido en un lugar clave para
la finalización la próxima semana
de las restricciones fronterizas de
la era pandémica conocidas como
Título 42.

Sandoval dijo a KRGV-TV que las
autoridades están investigando si
el choque fue intencional o un
accidente. También están
realizando pruebas de
intoxicación al conductor, que fue
retenido en la escena por testigos.

Maldonado dijo que el centro no
había recibido amenazas antes
del choque, pero sí después. “Han
venido un par de personas a la
puerta y le han dicho al guardia
de seguridad que la razón por la
que ha ocurrido esto ha sido por
nuestra culpa”, dijo Maldonado.

El refugio tiene capacidad para
250 personas, pero muchos de los
que llegan se marchan el mismo

día. En las últimas semanas, un
repunte de los cruces fronterizos
llevó a la ciudad a declarar la
emergencia mientras los recursos
locales, estatales y federales
coordinaban la aplicación de la
ley y la respuesta humanitaria.

“En los últimos dos meses,
hemos recibido entre 250 y 380 al
día”, dijo Maldonado.

Aunque el albergue ofrece
transporte a los migrantes
durante la semana, también

pueden utilizar el transporte
público de la ciudad. “Algunos
iban de camino a la estación de
autobuses, porque se dirigían a su
destino”, dijo el director.

El suceso se produce cuando
faltan solo unos días para el fin,
el próximo 11 de mayo, de la
normativa migratoria Título 42,
una medida que adoptó el
expresidente republicano Donald
Trump (2017-2021) y después
continuó el mandatario

demócrata Joe Biden para
expulsar a migrantes con el
argumento de la pandemia de
covid-19.

Para prepararse ante los
posibles problemas que genere el
fin de esta normativa, por el
posible aumento del flujo
migratorio, se desplegarán en la
frontera  mil 500 militares
estadounidenses para apoyar a
los agentes de la Patrulla
Fronteriza.

Un hombre atropelló y mató a 7 personas
frente a un centro de inmigrantes en EU



Ahora llama a la reconciliación de sus
fichas o “corcholatas” …

… sin admitir que fue un error garrafal
el adelantar el juego de su sucesión…

… como se le advirtió aquí y en otros
espacios verdaderamente periodísticos.

Andrés Manuel López Obrador falló,
como en casi todo lo que emprende.

Y ahora tiene prisa, tanta o más que la de
sus “corcholatas”, para el cese del llamado
“fuego amigo” que, entre ellos, no sólo lo
distrae a él, también a sus chairo-
seguidores lo que frena o cuando menos le
quita reflectores a su cacareada y aún
incomprensible Cuarta Transformación.

Con mucho más colmillo político, las
oposiciones reunidas en la Coalición Va por
México, esto es el PRI, el PAN y el PRD, se
han guardado en espera de los tiempos
que marca la legislación electoral a
sabiendas, además, de que desde la tarima
en la cual se trepa cada mañana el
aspirante a caudillo haría trizas al
precandidato que surgiera del acuerdo
político entre ellos.

Es por tal que, hasta ahora, en una suerte
de escarceo, sólo han realizado una
pasarela de aquellos que la opinión pública
menciona como posibles abanderados
para enfrentar a quien resulte candidato
de López Obrador.

Y es así como los morenos son quienes
dan el peor de los espectáculos.

Claudia Sheinbaum contra Marcelo
Ebrard…

… Marcelo Ebrard contra Claudia
Sheinbaum…

… Claudia Sheinbaum contra Ricardo
Monreal…

… Ricardo Monreal contra Claudia
Sheinbaum.

La belicosa señora –ahora acusada de un
plagio monumental de la propaganda de
Jeanine Añez, la expresidenta de derecha
de Bolivia—sólo se ha cuidado de no
golpear mucho al amigo, al “hermano” de
AMLO, Adán (Augusto) López, quizá para
no desatar en su contra el enojo o quizá
hasta la furia de aquél que la ha hecho su
“favorita”.

EL QUE DESMILITARICE Y
RECONSTRUYA SERÁ UN BUEN…

Todo ese golpeteo, empero, se ha
convertido en una hoguera de fuegos
fatuos…

… sin sustancia política…
… nada que de verdad interese al

electorado informado…
… pues será éste el que incline la

balanza a favor o en contra de –sea quien
sea—el candidato de Morena a la
Presidencia de la República.

El reto lanzado por ese amplio sector
social es para un candidato que ofrezca la
reconstrucción del país que,
obligadamente, pasa por la
desmilitarización…

… no nada más de la seguridad
pública…

… sino de prácticamente de todo aquello
que su gran socio, el aspirante a caudillo
monárquico, les ha encargado, regalado o
concesionado en busca de un apoyo que,
institucionalmente, las Fuerzas Armadas
dejarán de darle en cuanto cese su función
presidencial.

Si AMLO cree, piensa o imagina que el
Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada de
México seguirán bajo sus órdenes incluso
después de que concluya su periodo
constitucional, hasta que muera…

… pues, francamente, se hace ilusiones.
Soslaya la institucionalidad de los

uniformados…
… institucionalidad que les ha permitido

existir sí como grupo de presión y
disuasión al poder civil…

… pero al que nunca se les había dado el
poder económico…

… lo que ha puesto en entredicho la
honorabilidad de sus altos mandos…

… y, a un tiempo, ha resquebrajado la
lealtad y obediencia que les deben sus
tropas.

Sumar al poder de las armas el poder
económico es una especie de fórmula para
que sean ellos quienes controlen al titular
del poder político civil.

De eso no hemos escuchado hablar a los
precandidatos. No a los de Morena, claro
está. Pero tampoco a los de la oposición en
Coalición.

Y lo que la sociedad quiere es
precisamente eso: encontrar a quien inicie
la reconstrucción nacional que pasa
obligadamente por la desmilitarización de
la vida institucional del país.

Iniciar, porque será un proceso que
llevará décadas.

Mientras que AMLO todo lo ha
descompuesto en menos de un sexenio.

¿No cree usted?

INDICIOS

Otro factor que ha agrietado la
obediencia y lealtad de los militares hacia
sus jefes es el aparente abandono a sus
soldados en cárceles, lo mismo que a la
desidia hacia los familiares de quienes han
sido asesinados son la causa de la segunda
marcha de familiares y jubilados del
Ejército en diferentes ciudades del país en
reclamo al Comandante Supremo y al
titular de la SEDENA Luis Crescencio
Sandoval. * * * Si alguna vez el extinto Luis
Echeverría dijo no controlar ni a sus nietos
–ya como expresidente--, a AMLO le
sucede lo mismo con sus seguidores o

chairos a quienes da órdenes, sin ponerles
ningún límite, que éstos cumplen sin
chistar. Es el caso, por ejemplo, de un
puñado de individuos a quienes se
instruyó que acosaran la sede de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación y
muy en especial que denostaran a la
ministra presidente del máximo órgano
jurisdiccional. ¿Creerá el señor López
Obrador que tales acciones fortalecen a su
Movimiento, cuando en realidad lo
demeritan? * * * Hoy, hoy, hoy se celebrará
una reunión del Consejo Nacional del PRI
para ratificar a Alejandro Alito Moreno
como presidente del CEN hasta después de
las elecciones federales del año próximo,
luego del que el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación aprobó –
como en el caso de Mario Delgado, al
frente de Morena-- el ajuste de tiempos en
los estatutos partidistas. * * * La contienda
electoral en el Estado de México dio inicio
cuando la morenista Delfina Gómez
aventajaba en las mediciones estadísticas.
No obstante, sus titubeos y sus
incomprensibles exigencias en torno a los
debates han provocado, de acuerdo con su
contrincante Alejandra del Moral, que las
encuestas ya le den un empate. Faltan
cuatro semanas para la jornada comicial y
sigue vigente el refrán que reza “caballo
que alcanza, ¡gana!” … Coahuila, sin
novedad: el aliancista Manolo Jiménez
sigue al frente en todos los sondeos. * * * Y
por hoy es todo. Le deseo, como siempre,
que tenga ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!
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Tal vez a los viejos nos mata la
incapacidad de cambiar al ritmo del
progreso.

La vieja solterona, concepto antiguo, y
para decir verdad poco agraciada, fue
perdiendo a través de los años la exigua
herencia recibida de sus padres: una
modesta casa estilo jalapeño confundida
en el paisaje tradicional de la ciudad; un
terrenillo con matas de café mal cuidadas,
plagadas de longanicilla y corrihuela,
entreveradas con saúco y gordolobo, un
jinicuil frondoso y productivo; unas
monedas de oro antiguas que guardaba
en el ropero dentro de un estuche de
lámina que, antes de ser arca de ese
tesoro, había contenido un alacrán de
vainilla confeccionado en Papantla; el
ropero de cedro, aromado con el perfume
del alacrán y una vieja máquina Singer de
pedal orgásmico.

Muertos sus padres, casadas sus
hermanas de número apostólico,
atrapados los hermanos por la leva de
Victoriano Huerta, la soledad la acorraló
en silencio y la orilló al refugio del amor
sustituto: recogió a los sobrinos bastardos
y los crió, enseñándoles sus miedos y
prejuicios, su terror conjurado en la cruz
y en el rosario de cuentas de madera;
pospuso su vida personal y placentera,
para vivir como dios manda después de la
muerte. Mientras tanto, tan sólo con la
fuerza que le dio el padrenuestro, entregó
su mundo en manos ajenas, rio y sufrió
por todo lo que les pasaba a otros, para
anestesiar su propio corazón.

Así perdió la casita heredada para saldar
la deuda de un sobrino caído en el
desfalco. Así remató el huerto de cafetos
enmarañados, cundidos de corrihuela y
secapalo; así también rodaron las

monedas de oro viejo, guardadas en caja
de alacrán de vainilla que aromaba el
ropero, con rumbo al prestamista.
También el ropero y la máquina orgásmica
salieron por la puerta hacia la casa de
empeño, para no regresar jamás.

Cuando la vieja quiso mirarse a sí misma
por unos segundos, ya no tenía asideros
en la tierra y entonces se fue al cielo;
porque, parece mentira, pero el que no
tiene nada en este mundo: una mesa, una
silla, unas tristes sandalias, no le queda
otra cosa que flotar.

Los asideros de la vida son bien
terrenales, son nuestras pequeñas cosas
que ocupan un lugar en el espacio: la vieja
cama, el retrato pañoso de la madre, la
navaja oxidada que nos dejó el abuelo, los
muros de la casa con sus extraños mapas
de humedad, la aldaba de la puerta, la
acera de la calle bañada por el sol de la
mañana, modelada en pedazos de sombra
por el alero filantrópico; el aroma del pan
brotando del hornito de la panadería.

“Tahona estuosa de todos mis
bizcochos” como lo recitó Cesar Vallejo;
“el santo olor de la panadería” que aspiró
e inspiró López Velarde; la calle misma
con su trazo de plato quebrado, el tañer
vesperal de las campanas sanjoseínas y el
ritmo de la vida que pasa sin atajos.

Cuando se pierden esos pequeños
asideros que lo detienen a uno sin darse
cuenta, con los pies en la tierra; cosas tan
insignificantes como la acostumbrada
posición de la cama, el rechinido de la
puerta del cuarto dormitorio, no queda
más remedio que flotar y, la ingravidez, la
levitación es el primer síntoma de que ya
no lo retiene a uno la tierra, es cuando el
alma levanta el vuelo y los viejos volamos
sin lastres hacia donde nos están
esperando los recuerdos.

Si son ciertas las versiones periodísticas
que señalan que el Presidente habría
ordenado que, entre julio y agosto
próximo, se defina a la persona que
abanderará a su partido en las elecciones
presidenciales de 2024, el país atestiguará
nerviosismo, campañas negras y un
gabinete muy distraído, más que de
costumbre.

Por lo pronto, el presidente de Morena
Mario Delgado ofreció adelantar para la
segunda semana de junio la convocatoria
para el proceso interno, poniendo por fin
las reglas internas para seleccionar al
sucesor de Andrés Manuel López Obrador.

La de Morena será una de las sucesiones
más adelantada jamás vista. En la
percepción general se identifica a Claudia
Sheinbaum como la más adelantada en la
corchocarrera. Ella tendrá que aprovechar
al máximo la exposición que le da la
Jefatura de Gobierno de la CDMX,
poniendo veladoras a todos los santos
para que no se le caiga la estación
Pantitlán de la Línea 9 del Metro o que
surja algún escándalo de seguridad,
mientras ella siga gobernando.

Adán Augusto López milagrosamente
empezó a despegar. Cuando el Presidente
lo puso en la corcholista, más de uno
pensó que era una broma más del
Ejecutivo y que lo metió como hizo con
funcionarios de gobierno federal como
Rosa Icela Rodríguez, Rocío Nahle, Juan
Ramón de la Fuente, etcétera. Todos
considerados corchochocolates.

Sin embargo, el secretario de
Gobernación ha ido a avanzando
peligrosamente, no sólo en las encuestas
del partido, sino también en la simpatía
del Presidente que ha visto en él a un
operador político muy a su estilo y un
sólido plan B por si corcho Claudia no
despega.

Tanto Sheinbaum como López han
seguido la estrategia de la mimetización
lopezobradorista. Han tenido que
sacrificar su propia personalidad en pos
de una candidatura. Atrás quedó la
imagen de una Jefa de Gobierno

independiente o un secretario de
Gobernación conciliador y abierto. Hoy las
circunstancias exigen ser un mini-me de
López Obrador para demostrar que ellos
serán capaces de continuar con su legado.

Marcelo Ebrard sabe que necesita
moverse la Secretaría de Relaciones
Exteriores para hacer campaña. La
dependencia que le dio exposición y
lucimiento en momentos clave, hoy
parece ser un lastre que no lo deja volar
cual libre mariposa. La política migratoria,
además, se ha convertido en una piedra
en el zapato. La SRE ya no le da para más.
Por eso mandó de avanzada a la
subsecretaria Martha Delgado, una de las
funcionarias más eficientes del gobierno
federal, a preparar terreno. Primero está
la política, luego el país.

El senador Ricardo Monreal que había
jugado a ser el Enfant terrible terminó
alineándose a los deseos del Presidente,
quedando como el niño berrinchudo que
regresó al ruedo. Esta semana declaró:
“Prefiero no ser nada, prefiero no
participar en nada antes de traicionar al
Presidente de la República”. Eso sí,
seguramente su sacrificio tendrá
recompensa y con alguna candidatura se
quedará.

Una vez que se definan las reglas,
empezarán, en serio y de forma más
abierta, los catorrazos y la corchoguerra
sucia, a menos que el Presidente de un
manotazo. Se verá un gabinete dividido
entre quienes apoyan a unos u a otros y
se tapizará el país de anuncios tipo
#EsClaudia #AhoraEsAdán
#MarceloEsObi-WanKenobi.

Mientras en Morena se están moviendo
las cosas con rapidez y tendrán a una
corcholata seleccionada el segundo
semestre del año, la oposición está
deshojando la margarita sin rumbo, con
decenas de personas que han levantado la
mano en todos los partidos, pero sin una
propuesta seria para definir a quien
podría ser un candidato de la alianza.
Todo indica que están esperando que
Morena se despedace solo.
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El libro Diario del ladrón, de Jean

Genet, es una de sus obras más
emblemáticas del autor donde
relata sus propias vivencias por
España, Francia, Italia y Hungría,
robando y prostituyéndose para
sobrevivir. Ahora, la editorial
Cabaret Voltaire publicó por
primera vez en español sin
censura el texto original.

“Tras la reedición francesa en
Gallimard-La Pléiade en 2021,
siguiendo el texto original de
1948 y recuperando términos,
frases y hasta párrafos
censurados en su momento, se
hacía urgente una nueva
traducción de este monumento
poético y erótico”, informó la
editorial.

Se trata de una mezcla entre el
diario y la novela, Genet narra las
peripecias de un joven
homosexual que recorre la
España republicana de los años
treinta del siglo XX desde
Barcelona (noreste) hasta Cádiz

(suroeste) buscando la belleza de
los chicos españoles, mientras
trapichea con lo que puede para
sobrevivir.

Existen dos ediciones
“completas” de esta obra, la
edición original y clandestina de
1948 (Skira) y la que se publicó
oficialmente unos meses después,
en 1949 (Gallimard). La de
Gallimard, señala Cabaret
Voltaire, es el resultado de una
revisión de la primera edición,
solicitada por Gaston Gallimard a
Jean Genet con el fin de evitar la
censura.

Las diferencias entre las
versiones de 1948 y de 1949 son
relevantes, pues a veces conllevan
la sustitución de palabras de
significado sexual explícito por
eufemismos; otras, la supresión
de términos, frases y hasta
párrafos enteros considerados
pornográficos.

Gallimard mantuvo en sus
sucesivas reediciones la versión
censurada de 1949, convertida en
“versión corriente” hasta 2021.

Este año se incluyó el texto
original de 1948 dentro de la
nueva edición de obras de Genet
titulada “Romans et poèmes”.

La única traducción al español
hasta hoy de “ournal du voleur
era la de María Teresa Gallego e
Isabel Reverte para la editorial
española Planeta (1976), que
partía de la versión censurada de
Gallimard de 1949.

La versión española sufrió,
además, una censura adicional,
de forma que “dicho texto
quedaba realmente edulcorado y,
si bien la calidad de la traducción
permite apreciar la calidad
poética del texto, esta se ve muy
mermada por el cercenamiento y
la falta de fuerza erótica del
mismo”, sostiene el editor.

Por esta razón, Cabaret Voltaire
decidió llevar a cabo una nueva
traducción tras la reedición
francesa en Gallimard-La Pléiade
en 2021, obra de Lydia Vázquez
Jiménez, catedrática de Filología
Francesa de la Universidad de la
región española del País Vasco.

Publicaron por primera vez en español y sin
censuras “Diario del ladrón” de Jean Genet
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La conocida como Virgen del

Parto, una de las esculturas más
veneradas de Roma, recobró hoy
su esplendor original gracias a su
“biorrestauración”, el uso de
bacterias que se “comen” los
residuos que la ensombrecían tras
cinco siglos de culto en la basílica
de San Agustín en Campo Marzio.

La escultura, representación de
una María entronizada con el
Niño en su regazo realizada en
1521 por Jacopo Sansovino,
presentaba un precario estado de
conservación debido al culto,
venerada aún hoy por madres,
parturientas o mujeres que
desean quedar embarazadas.

Toda su superficie, de mármol
de Carrara, estaba manchada con
aceites, cera y mucho polvo y
arañada por la costumbre de
coronarla, vestirla y adornarla
con joyas, por lo que su
restauración se hacía
“inmediata”, según han explicado
los responsables de las labores.

La Superintendencia cultual de
Roma, en colaboración con el
banco Intesa Sanpaolo, ha
dedicado los últimos seis meses a
devolverle su esplendor original
mediante un proceso de
restauración que combinó
técnicas tradicionales con otras
aún en fase experimental.

En concreto, para la limpieza de
la “Madonna” se recurrió a la
conocida como
“biorrestauración”, aplicando
sobre su superficie cuatro tipos de
bacterias que, en resumidas
cuentas, se comen la suciedad

“sin perjudicar al material del que
está hecha la estatua”.

Sin embargo, el hambre de estos
microorganismos no ha sido
suficiente para retirar algunas
incrustaciones de esta figura, por
lo que se tuvo que usar el láser.

La imponente Virgen del Parto
está considerada una de las pocas
esculturas religiosas del
Renacimiento que mantienen su
culto y, de hecho, el altar en el que
se alza está repleto de cientos de
ofrendas y exvotos llevados por
las mujeres y madres de Roma.

Tanto es así que, tal y como
recuerda una placa a sus pies, en
1822 el papa Pio VII otorgó la
indulgencia a quienes besaran su
pie, lo que sin duda contribuyó a
su deterioro con el paso del
tiempo.

Inspirada en las esculturas
clásicas, en concreto en un Apolo,

fue encargada al escultor
Sansovino por la familia Martelli
y la terminó en 1521, después de
tres años de trabajo, en una Roma
que entonces se erigía como la
frenética capital artística del
continente.

La Virgen del Parto es solo uno
de los tesoros que la basílica de
San Agustín conserva en su
interior. Otros son un altar mayor
diseñado por Bernini, los frescos
sobre el profeta Isaías de Rafael o
el cuadro de la Virgen de los
Peregrinos de Caravaggio.

El templo también conserva el
Crucifijo de madera ante el que,
según la tradición, rezaba San
Felipe Neri, así como el sepulcro
de Santa Mónica, la madre que
rezando logró la conversión en el
siglo IV de su hijo, San Agustín,
entregado en juventud a los
placeres.

La curiosa historia de cómo las bacterias
se utilizan para limpiar esculturas
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Uno de los largometrajes más
esperados de este año era sin
duda Guardianes de la galaxia
Vol. 3, el cual marca el final de la
trilogía comenzada por James
Gunn hace una década. La
expectativa y emoción por este
desenlace se ha visto reflejada en
la taquilla mundial, donde el
largometraje protagonizado por
Chris Pratt consiguió
globalmente más de 282
millones.

Gran parte de esta recaudación
provino de Estados Unidos, en

donde esta producción logró
obtener alrededor de 168
millones de dólares, cifra superior
a los que los especialistas
especularon que el proyecto
lograría en su primer fin de
semana. Diversos medios
predecían que la película de
Marvel conseguiría entre 130 y
140 millones de dólares.

Diversos medios especializados
han señalado que gran parte de
este éxito se ha debido a las
recomendaciones de boca en boca
que el film ha tenido tras su día
de estreno y las funciones previas
a su lanzamiento. Con esta

“Guardianes de la galaxia Vol. 3 recauda
más de 280 millones de dólares en su
fin de semana de estreno



recepción, Guardianes de la
galaxia vol.3 se convierte en el
primer éxito de Marvel este año,
tras el fracaso que representó en
crítica y taquilla Ant-man and The
Wasp: Quantumania.

En Estados Unidos, la tercera
entrega sobre este grupo de
inadaptados superhéroes abrió
con 114 millones de dólares,
clasificándose como el segundo
fin de semana de apertura
nacional más grande del año,
detrás de The Super Mario Bros.
Película que recaudó 146 millones
de dólares, film animado que este
fin de semana fue desbancado del
primer sitio.

En otras regiones del mundo

Guardianes de la galaxia tuvo
grandes aperturas en la taquilla,
como en China donde recaudó
28.1 millones de dólares, seguido
por Reino Unido con 14.7
millones, Corea con 13.6
millones, México con 13
millones y Francia con 8.2
millones. La película de
cómics superó las
expectativas en China, que
suele ser un gran
territorio para Marvel.

Vol. 3 también tuvo
buenos números en
formato Imax,
donde consiguió
recaudar más de
25 millones de

dólares, número que coloca al
film como la mayor apertura
mundial del año para Imax.
“James Gunn y nuestros socios de
Marvel y Disney se apoyaron en
gran medida en la tecnología
Imax para ofrecer un final
visualmente impresionante y
emocional a esta icónica
franquicia. Esperamos que la
fuerte respuesta de la audiencia
produzca una carrera larga y
exitosa en la taquilla”, dijo el CEO
de Imax, Rich Gelfond.

En su recorrido por las
carteleras internacionales,
Guardianes de la Galaxia de 2014

consiguió 439 millones
d e

dólares en Estados Unidos y 773
millones a nivel global. Por su
parte la secuela de 2017 obtuvo
473 millones en su país de origen
y 863 millones de dólares en su
corrida internacional.

James Gunn regresó para
escribir y dirigir Vol. 3, que
es su última película de
Marvel antes de tomar
las riendas de la bandera
de cómics rival de DC
Studios. La emotiva
historia trae de
vuelta a Star-
Lord de Chris
P r a t t ,
Gamora de

Z o e

Saldaña, Dave Bautista como
Drax el Destructor y Groot de Vin
Diesel mientras se embarcan en
una última misión, para proteger
al cohete de Bradley Cooper de las
fuerzas malignas que amenazan
con disolver el equipo.

Guardianes de la galaxia
Vol. 3 llegó a los cines de
América Latina este 4 de
mayo.
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Una de las funciones básicas de

los iPhone es la capacidad que
tienen los usuarios para utilizar al
asistente virtual del sistema
operativo iOS, Siri, para ayudarlos
a realizar determinadas tareas y
ejecutar algunos comandos. Esto
implica que, además de escuchar
las indicaciones de los usuarios,
el ayudante también puede
entender el idioma del usuario.

Establecer que el idioma inglés
sea el único disponible como voz
para Siri no permitiría incluir al
resto de la comunidad de Apple,
por lo que se implementaron

diferentes idiomas, además de
tipos de voces especiales que
permitan personalizar aún más la
experiencia del asistente según
las preferencias de cada usuario.

Siri presenta diversas opciones
para sus voces entre las que se
aprecian aquellas que son
masculinas y femeninas,
diferentes tonalidades que
dependen del idioma en el que se
hable. De esta forma se intenta
que todos los usuarios de iPhone
puedan acceder a estas funciones
en lugar de que esto dependa de
su capacidad para hablar inglés.

Te puede interesar: Cómo usar

Siri para reconocer plantas,
animales o lugares con una foto

Los cambios de voz que se
pueden hacer en Siri no influyen
en los diferentes dispositivos de
Apple de cada usuario, por lo que
no importa si el iPhone tiene
vinculado un Apple Watch, un
iPad o cualquier otro producto del

ecosistema de la compañía: todos
deberán configurar una nueva
voz por separado.

Para cambiar la voz de Siri en un
iPhone o iPad, los usuarios
deberán seguir estos pasos:

- Ingresar a la aplicación de
Configuración o Ajustes.

- Hacer clic sobre la opción “Siri
y Búsqueda”.

- Pulsar sobre la opción Idioma.
Esto permitirá cambiar el idioma
que el asistente puede entender y
hablar.

- Luego de seleccionar el idioma,
el usuario deberá regresar a la
pantalla previa para configurar la
voz de Siri. La cantidad de
opciones disponibles dependerá
del lenguaje que se haya
seleccionado.

En el caso de que se desee
cambiar la voz de Siri en un Apple
Watch, los pasos a seguir son
similares.

- Ingresar a la aplicación
Configuración o Ajustes desde el
reloj de inteligente.

- Seleccionar la opción “Siri”.
- En la lista de opciones se

deberá acceder a la de Lenguaje
para cambiar el idioma de Siri y el
que es capaz de entender.

- De igual forma, para modificar
el tipo de voz del asistente se
deberán ingresar a la opción “Voz
de Siri”

El cambio de voz no solo se
puede ejecutar desde dispositivos
móviles, sino que también se
puede modificar desde pantallas
de escritorio como las Mac y
MacBook. Los pasos a seguir en
este caso son los mismos.

- Hacer clic sobre el botón de
Apple ubicado en la parte
superior izquierda de la pantalla.

- Pulsar la opción
“Configuración del sistema”.

- Hacer clic sobre la sección “Siri
y Búsqueda”.

- En la pantalla que aparecerá, se
podrá modificar el idioma desde
el apartado Idioma, mientras que
la voz del asistente se puede
configurar desde la sección Voz
de Siri.

De forma adicional, los usuarios
también podrán seleccionar qué
atajo que los usuarios deberán
pulsar en el teclado para activar
la aparición de Siri en la pantalla.
Desde la opción “Historial de Siri”
también se encuentra en esta
sección para hacer posible la
búsqueda de consultas previas
realizadas con el asistente.

Siri dispone de hasta 21 idiomas
distribuidos en 36 países junto a
los respectivos dialectos en
algunos casos. Estos son chino,
danés, inglés, francés, alemán,
hebreo, italiano, japonés,
portugués, español, entre otros.
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Cómo cambiar 
la voz de Siri
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La carrera para festejar
a las reinas de
nuestros corazones 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado domingo 7 de mayo,

se llevó a cabo la carrera de 5
kilómetros de convivencia
denominada "Corre con Madres",
una carrera organizada para
festejar a todas las madres de
Durango y sus familias. La
convocatoria fue un éxito y
cientos de personas se dieron cita
desde tempranas horas en la
Rambla del Parque Guadiana para
ser parte de este evento
deportivo.

EL INICIO
La carrera inició a las 8:00 horas

con un ambiente de fiesta y
alegría. Los participantes, entre
los que había madres, hijos,
padres y abuelos, vestían
playeras conmemorativas del
evento y llevaban carteles con
mensajes para sus madres. Todos
estaban entusiasmados por
correr y pasar un día diferente en
familia.

EL RECORRIDO
El circuito de la carrera abarcó el

parque Guadiana y Sahuatoba,
dos de los lugares más
emblemáticos de la ciudad. Los
participantes corrieron a lo largo
de cinco kilómetros, mientras

eran animados por la gente que
se encontraba a lo largo del
recorrido. Muchos de los
participantes hicieron la carrera
en familia, con sus hijos y
esposos, mientras otros corrieron
con sus amigos.

EL FINAL
Al final de la carrera, los

participantes llegaron a la meta
con una gran sonrisa y un gran
sentimiento de satisfacción. La
alegría se hizo presente cuando
se repartieron medallas a todos
los participantes. Pero lo mejor
estaba por venir, ya que al
finalizar la carrera, se realizó un
evento cultural que incluyó la
presentación de un grupo de
mariachi y un grupo musical que
tocó música para celebrar a todas
las madres.

UN ÉXITO
La carrera "Corre con Madres"

fue todo un éxito. La gente
disfrutó de un día diferente,
compartiendo en familia,
haciendo deporte y celebrando el
amor y la dedicación de las
madres. Además, la carrera
promovió la cultura del deporte y
de la actividad física en la ciudad,
y fomentó la convivencia entre
los ciudadanos. Se espera que
este evento se convierta en una
tradición en la ciudad y que cada
año, más personas se unan a esta
gran celebración en honor a las
madres.
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Dentro del softbol de la
etapa regional de la
Universiada Nacional
2023
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Durango fue sede de la etapa

regional de la Universiada
Nacional 2023 en la disciplina de
softbol, donde cinco
universidades de la región norte
de México se enfrentaron por la
oportunidad de avanzar a la
siguiente ronda. La competencia
se llevó a cabo del 4 al 7 de mayo
en el estadio Carita Medina en la
Ciudad Deportiva de Durango.

ADELITAS
El equipo de la Universidad

Autónoma de Chihuahua (UACH)
se llevó la primera posición de
manera invicta, ganando sus
cuatro partidos de la
competencia. La UACH se
enfrentó a la Universidad

Autónoma de Zacatecas (UAZ) en
su penúltimo partido, logrando
una victoria y asegurando su
lugar en el nacional.

SEGUNDAS
La UAZ, por su parte, terminó

con un récord de 3-1, logrando su
única derrota ante la UACH en el
último partido de la competencia.
A pesar de ello, la UAZ obtuvo el
segundo lugar en la competencia
y también avanzará a la siguiente
ronda.

UACJ
La Universidad Autónoma de

Ciudad Juárez (UACJ) terminó en
tercer lugar, con un récord de 2-2.
Sus únicas derrotas en la
competencia fueron contra de la
UACH y la UAZ, pero lograron
vencer al ITD y a la UJED para
terminar en la tercera posición
del torneo pero fuera de la
siguiente etapa.

LA UJED

La Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED) obtuvo una
victoria y tres derrotas en la
competencia, logrando su única
victoria contra el ITD. A pesar de
ello, la UJED mostró un buen
desempeño en la competencia y
demostró su talento en el campo
de juego.

Finalmente, el Instituto
Tecnológico de Durango (ITD) no
logró obtener ninguna victoria en
la competencia, perdiendo sus
cuatro partidos contra las otras
universidades. Sin embargo, el
ITD demostró una gran actitud en
el campo de juego y luchó hasta
el final en cada uno de sus
partidos.

AL NACIONAL 
El softbol fue una de las

disciplinas más emocionantes de
la etapa regional de la
Universiada Nacional 2023,
donde cada equipo demostró su
habilidad y dedicación en el
campo de juego. La UACH y la

UAZ avanzaron a la siguiente
ronda de la competencia, donde
tendrán la oportunidad de
demostrar su talento a nivel
nacional. Sin embargo, cada
equipo de la competencia merece

reconocimiento por su esfuerzo y
compromiso en la competencia,
que sin duda dejó a los
espectadores emocionados y
entusiasmados por el futuro del
softbol universitario en México.

UUAACCHH  yy  UUAA ZZ  ssee  qquueeddaann
ccoonn  llooss  bboolleettooss  
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Idali Ramírez y Daniel
Ibáñez en el podio de la
elite 
Por Ángel Castillo
MAZATLÁN, SIN.
El pasado fin de semana se llevó a

cabo la tercera y última fecha del
serial del MTB 2023 en Mazatlán,
Sinaloa, en las instalaciones del
Colegio Inglés de Durango ubicado
al norte de la ciudad. Fue una
competencia emocionante, llena de
adrenalina y desafíos, donde los
ciclistas de diferentes categorías
mostraron sus habilidades y
resistencia en la pista.

IDALI
Una de las grandes victorias de la

jornada fue la de Eunice Idali
Ramírez Gurrola del equipo
Durango, quien se coronó en la
categoría elite femenil después de
completar una distancia de 39
kilómetros en un tiempo de una
hora 36.30 minutos. Gurrola
demostró una gran fortaleza y
habilidad en la pista, superando a
sus competidoras y dejando en claro
su talento en el MTB.

DANIEL
En la categoría elite varonil, el

duranguense Daniel Ibáñez también
tuvo una gran actuación,
finalizando en el segundo lugar
después de completar una distancia
de 52 kilómetros en un tiempo de
una hora 43.25 minutos. Ibáñez
mostró su resistencia y habilidad en
la pista, logrando mantener un

ritmo constante y superando a
varios competidores para llegar al
podio.

LA COMPETENCIA
Además de las categorías elite, la

competencia también incluyó otras
categorías, como master, juvenil y
femenil, en las que los ciclistas
demostraron su fuerza y habilidad
en la pista. Fue una competencia
llena de emoción y desafíos, donde
los ciclistas pusieron a prueba su
resistencia y habilidad en el MTB.

GRAN VICTORIA 
En resumen, la tercera y última

fecha del serial del MTB 2023 en
Mazatlán, Sinaloa, fue una
competencia emocionante y
desafiante, donde los ciclistas
demostraron su talento y habilidad
en la pista. La victoria de Eunice
Idali Ramírez Gurrola en la categoría
elite femenil y la destacada
actuación de Daniel Ibáñez en la
categoría elite varonil fueron los
momentos más destacados de la
jornada, pero todos los
participantes demostraron su fuerza
y resistencia en el MTB. Sin duda,
fue una competencia que dejó a
todos los espectadores y
participantes con ganas de más.

DDuurraannggoo,,   pprreesseennttee  eenn  eell
SSeerriiaall   ddee  MMaazzaattlláánn  
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BEISBOL

Logra la blanqueada
en el tercer partido de
la serie ante los
Diablos Rojos del
México 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Generales de Durango gana con

una impresionante blanqueada
de 9-0 a Diablos Rojos del México,
encabezados por la espectacular

actuación del lanzador Elniery
García y la productividad de José
Manuel Orozco.

LA LABOR
García  logró un gran

desempeño en la loma al trabajar
seis entradas sin permitir
carreras, otorgando solo dos
imparables a Jesús Fabela,
además de conseguir cuatro
bases por bolas y cuatro ponches.
Los relevistas Isaac Jiménez,
Diego Moreno y Edwyn Valle

también participaron en la
blanqueada.

EL DESARROLLO
El marcador se abrió a favor de

La Tropa en la parte baja de la
segunda entrada, cuando Jefry
Marte recibió base por bolas y
tras el ponche de Alberrh
Martínez, Orozco impulsó la
primera carrera con un doblete.
En la cuarta entrada, el lanzador
Conner Greene tuvo problemas
con su control, lo que permitió a

Generales anotar tres carreras
más, gracias a un sencillo de
Aneury Tavárez, un rodado de
Juan Rodríguez y un doblete de
Carlos Garzón.

LA FATÍDICA 
En la séptima entrada,

Generales selló su victoria con un
rally de cinco carreras, que
incluyó una base por bolas a
Garzón y a Víctor Márquez, un
sacrificio de Alfredo López, un
error en un machucón de Michael

Robles, un sencillo de Tavárez,
una base por bolas a Jefry Marte
y los sencillos de Orozco y
Rodríguez.

LO QUE SIGUE
Con este triunfo, Generales de

Durango viajará a Cancún para
enfrentarse a Tigres, en una serie
que se llevará a cabo del martes
al jueves. Tiago da Silva, Luis
Payán y Justin Nicolino serán los
lanzadores de La Tropa para estos
encuentros.

GGeenneerraalleess  eevviittaa  llaa  bbaarrrriiddaa  
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Iglesia
mexicana
llama a
proteger a
las madres
buscadoras
Agencias 
La iglesia católica llamó a

proteger a las madres de México,
quienes contribuyen a mejorar la
sociedad, entre ellas las que
buscan a sus hijos desaparecidos.

En el semanario “Desde la Fe”,
en el marco del Día de las Madres,
la editorial semanal recordó que
hay mujeres que deben enfrentar
múltiples dificultades con sus
hijos.

La iglesia llamó a la sociedad a
que no olvide la “grande labor
social” que hacen las madres.

“Así la próxima vez que veamos
a una mujer embarazada frente a
nosotros, o a una mujer con
niños, no veamos solo los
problemas que puede enfrentar,
sino que veamos esperanza y la
oportunidad de colaborar en esa
esperanza por el bien de todo”,
exhortó.

Sobre las madres buscadoras, la
iglesia reconoció que ellas “no
paran de buscar sin importarles
los riesgos a los que se someten
en su tarea”.

Este llamamiento se da tras el
asesinato en días recientes de la
madre buscadora Teresa
Magueyal, que ha conmovido a su
gremio.
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